



UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
Facultad de Humanidades y Arte
Departamento de Filosofía

Magíster en Filosofía Moral



PERDURAR, HABITAR, FLORECER

La Necesidad de una Apertura Espiritual en el Ser Humano

Nombre del Candidato: Patricio González Uribe.
Profesor Guía : Rodrigo Pulgar Castro.

Julio de 2010, Concepción.-

ABSTRACT

El problema que motiva esta investigación es la situación crítica en que nos encontramos como seres humanos. En efecto, el modo en que el hombre habita la tierra ha llegado a un punto crítico en que puede preverse que, a no ser que se realicen cambios para evitarlo, él mismo contribuya a su extinción. La posibilidad de anticipar este hecho, obliga reflexionar éticamente (con una previa fundamentación de dicha obligatoriedad) sobre cómo efectuar estos cambios, que asumimos sólo pueden realizarse indagando en las causas primeras de esta crisis. Nuestra tesis es que causa fundamental de tales circunstancias son las disposiciones psicológicas y morales del individuo, y que por ende, en ese ámbito han de promoverse las transformaciones. Naturalmente, emerge la pregunta: ¿qué cambios deben ser efectuados en el individuo? Dado que la conducta humana muestra ser a menudo irreflexiva, ingobernada, negligente e irresponsable (un examen detenido de comportamientos psicológicos tales como la conformidad, la obediencia, la fuerza de la situación y el manejo de las impresiones en el contexto de la integración institucional buscan probar este punto), se hace claro que lo necesario es, en primer lugar, fortalecer la autonomía del sujeto, ya que sólo si sus acciones y elecciones son realizadas desde un compromiso libre y racional con principios universales, será posible consolidar una sociedad verdaderamente democrática en que prevalezca la cooperación constructiva y tolerante entre todas las partes. Pero en un sentido más radical, proponemos una transformación profunda del carácter mismo del individuo. Sólo desde de una reorientación en sus prioridades, y ante todo, de una ampliación en su forma de relacionarse con el mundo y consigo, puede lograr el individuo una perspectiva auténtica, armónica, empática y compasiva. Para lograr esto, sugerimos una integración de la personalidad como el que ilustra Carl Jung, que invita a reconocer las dimensiones ocultas e ignoradas de sí mismo, tales como la máscara que proyectamos, y la propia sombra que rechazamos, con el fin de formar un Self. Pero también proponemos que esta integración de la personalidad sólo puede lograrse si se logra la presencia plena en nuestra experiencia, ampliando nuestro rango de consciencia actual más allá del estado no centrado en el que vivimos, y que puede lograrse a través de técnicas como las que ofrece, por ejemplo, la meditación budista. Así, esta investigación no sólo termina mostrando la necesidad de llevar a cabo una importante transformación en el modo en que el sujeto vive y experiencia su vida, sino que además, muestra la necesidad de ampliar la concepción misma de la filosofía, buscando formas de integrar reflexión y experiencia en un modo que sea efectivo, innovador y, sobre todo, fecundo.

Palabras Clave: Crisis de la Modernidad – Transformación Ética – Individuo – Psicología Social – Obediencia – Conformidad – Manejo de las Impresiones – Autonomía Moral – Democracia – Integración de la Personalidad – Proceso de Individuación – Presencia Plena – Filosofía Oriental – Meditación Budista